

# EL ANDARAX

PERIÓDICO REGIONAL

Año II.

Canjáyar 24 de Enero de 1915.

Núm. 39.

Rogamos a todos nuestros lectores que se hallen al descubierto en el pago de su suscripción, se sirvan ponerse al corriente, a la mayor brevedad, remitiéndonos el importe por giro postal ó en sellos de correo.

## UN TRIUNFO MAS

La conducción del correo a Canjáyar. — Noticias del 4.º trozo de la carretera.

A los muchos triunfos conseguidos en el año más, que comprende a toda la región que defendemos desde las columnas de este periódico. Un telegrama de don Luis Silvela dirigido al incansable Manuel Esteban le anuncia el haber conseguido que desde Santa Fé a Canjáyar, se conduzca dos veces al día la correspondencia; una a la llegada del correo ascendente, y otra, a la del descendente, sacándose a su basta este servicio en la cantidad de cuatro mil doscientas pesetas. Grandes son los beneficios que reporta esta mejora, tanto a industriales, como a comerciantes cosecheros y particulares y seguramente, nuestros lectores harán comentarios y cálculos de estos beneficios que por ser tantos, dejamos de enumerar a fin de poder dedicarles unos renglones a aquellos que un día y otro, trabajan sin descanso, con tal acierto que pronto recojemos el fruto en esta región.

No son don Luis Silvela y don Manuel Esteban personas desconocidas de nuestros lectores, sino que el ANDARAX fiel a su tradición de darle a cada uno lo que se merece, no puede por menos de congratularse en tener tan influyentes y activos amigos, a los cuales envía la felicitación más calurosa!

¡Pero! creéis queridos lectores que estáis soñando algunas migajas para ganar simpatías y acallar una comarca? No tal. Hay otras gestiones y otros trabajos todavía más beneficiosos que por las circunstancias presentes, son mucho más estimables, todavez, que el referido señor Silvela en la segunda parte del telegrama a Manuel Esteban, le anuncia que el Ministro de Fomento ha pedido al de Hacienda el crédito suficiente para poder anunciar la subasta del trozo 4.º de la carretera de Gádor a Laujar.

Con esta segunda parte, nos parece poco el felicitar calurosamente a dichos señores, sino también hacerles saber nuestro agradecimiento más profundo, y con el nuestro, el de toda la región.

Y ya que a cada uno hemos de darle lo que se merece, no dejaremos de citar a Paco Navarro Esteban, que a su gran iniciativa y actividad se deben todos los beneficios obtenidos y gracias al contacto directo con el pueblo, siendo justificada la confianza que en él tienen depositada.

Si bien es una gran suerte haber encontrado un Sr. Silvela que sus valiosas influencias las ejercita en conseguir beneficios para nuestra región, no menos es la de tener un Manuel Esteban fiel intérprete de las necesidades del país.

## LA NIÑA PRODIGIO

REMEDIOS MARTINEZ.

El autor ilustre del *Escándalo* dijo, que el arte era la mitad de su vida. Y otro autor (que me parece que soy yo) ha dicho, que sin esa media vida, dorada por el sol del arte, la otra media, tediosa y obscura, no merece la pena de ser vi-

vida. Uno y otro pensamiento están condensados en esta frase admirable de don Francisco Silvela: «El arte es un consuelo, que no es poco, en verdad, en un mundo de dolores y lágrimas.»

Tanta erudición a la violeta se agolpaba en mi mente, al escuchar tardes pasadas y merced a la galantería de los señores de Carballedo y Bugallal, a esa niña prodigio, a esa pianista portentosa, a ese monstruo de la naturaleza, que se llama Remedios Martínez.

¿Qué como toca ese genio de la música, ese lindo monigote de diez años? Ponderando la dulzura de la música, que si los ángeles pudieran hablar, hablarían en italiano. Salvando la irreverencia del símil, digo yo, que si los ángeles se sentaran al piano, tocarían... como ese angelito de ojos negros, que electriza y subyuga con su arte.

Cuando sus manecitas nerviosas y ágiles, sonrosadas y pulcras, corren y saltan sobre las teclas del piano, el genio de la música surge entre las hendiduras del marfil y ríe y llora, brama y suspira, gime y canta....

Cuanto tuvimos la fortuna de escucharla, recordaremos siempre aquella tarde en que una gentil muñeca puso, sobre la tiniebla del vivir cotidiano, el rayo de luz de su arte prodigioso.

¿La impresión, el concepto? El mío lo condense, plagiando una frase de Kasbal: «Monasterio: hace diez años que vinieron a la tierra dos prodigios; un genio de la música, encerrado en el estuche más precioso de una morena muy guapa. Perfecto Caballero.»

## LA FIESTA DE SAN ANTON

Nuestro Santo Patrono está muy disgustado. Dicen que al terminar la procesión del día 17 tuvo que dar unos bastonazos a su marrano, por que el pobre animal estaba irritadísimo al recordar las espléndidas fiestas que le hacían en otros tiempos y la pobreza, el abandono, casi el desprecio con que les tratan ahora.

El marrano de San Antón venía molesto hace unos años, pero lo ocurrido el año actual ha colmado la medida de su paciencia. Durante la función religiosa de la mañana no quitó la vista de los sillones destinados a nuestro muy acreditado Municipio, que, como de costumbre, estaban vacíos, como las arcas municipales. El irritado marrano, que tiene ribetes de humorista, pensó poner al Alcalde el siguiente B. L. M.

El Marrano de San Antón

B. L. M.

al Alcalde de Canjáyar y se apresura a testimoniarle, en nombre del Santo Patrono de la Villa y en el suyo, la gratitud que hacia el sienten por el extraordinario interés que ha desplegado para dar mayor realce a las fiestas del año actual. Además le suplica que para el año venidero supriman el castillo y la asistencia de la banda de música, pues a más de estar San Antón enfermo de los bidos, desea que no vaya a resultar con déficit el presupuesto, a consecuencia de las fiestas espléndidas que le dedican.

Con este motivo le reitera el testimonio de su gratitud y de su consideración más distinguida.

Canjáyar 17 de Enero de 1915.

San Antón interceptó el B. L. M. por entender que los marranos

no tienen derecho a valerse de la correspondencia, aunque en realidad estaba irritadísimo y convencido de la conveniencia de expresar públicamente su descontento.

Para colmar la medida faltaba la procesión de la tarde. Aquello, caro lector, no tuvo nombre. Ni el Ayuntamiento ni la música, ni nada. Mas que una procesión pareció una carrera a la baqueta. Minutos después de las cinco salía San Antón de la Iglesia Parroquial y a las seis menos veinte entraba por las puertas del templo. En treinta minutos, poco más, había recorrido un par de horas.

Las protestas fueron muchas y para todos los gustos. El disgusto del marrano de San Antón trascendió al público que tuvo frases duras para el abandono inculcable de las autoridades.

Y después de esto las autoridades dirán que se alegran de vernos buenos.

Se nos olvidaba consignar que los músicos de la banda, dispuestos en todo momento a contribuir a la esplendidez de cualquier fiesta, no asistieron a las funciones religiosas, porque no hubo nadie, absolutamente nadie, que les dijera por ahí te pudras.

## JOFFRE.....MARTIR

La insistencia con que la prensa de los países aliados, trata de enaltecer la figura del ilustre caudillo a quien han encomendado la difícil tarea de contener el avance de los ejércitos germanos; las exageradas alabanzas que tributan a su genio militar y a la disciplina y patriotismo de los ejércitos aliados, me inducen a trazar estas líneas para exponer mi personal criterio sobre tan importante figura.

No trato de regatear al ilustre general los méritos que le asigna la prensa francófila. Solo el hecho, de que se hayan colocado bajo su mando los ejércitos de distintas naciones, en momentos críticos y difíciles, es bastante a justificar las excepcionales dotes que deben adornarle. Yo admiro al general Joffre, pero no como héroe, sino como martir. Creo ingenuamente que el pundonoroso militar, es un martir del patriotismo, a quien el cumplimiento de un sagrado deber, pone en el duro trance de jugarse, en el caso de su vida, toda su historia militar, en condiciones de notoria desventaja.

El general Joffre, como todo buen militar, sentirá verdadera admiración ante la brillante organización de los ejércitos alemanes. Reconocerá, por ser un hecho evidente, su incomparable disciplina y acendrado patriotismo, condiciones que le han colocado en el lugar más preeminente entre los ejércitos de Europa, y en más de una ocasión, habrá sentido verdadera amargura, al comparar las relevantes cualidades del ejército alemán, con el destroz que en el de su patria iban produciendo las modernas corrientes democráticas, demoleedoras de toda disciplina social e incompatibles de todo punto con la indispensable rigidez de la milicia.

Al estallar el presente conflicto, Francia amenazada, volvió sus ojos a este ilustre caudillo que haciendo un sacrificio, que jamás recompensará debidamente la nación francesa, echó sobre sus hombros la pesada carga de libertarla de la invasión germana.

«Pero que elementos se pusieron a su disposición para esta magna empresa? Un ejército compuesto en su mayor parte de ciudadanos que veinte y cuatro horas antes, cuando el gobierno francés trató de reorganizar el ejército implantando el servicio de tres años, atronaron las calles de París, al grito de «abajo el ejército». Legioneros de voluntarios extranjeros expulsados de sus patrias respectivas por perturbadores del orden social, como los nihilistas rusos, los

## AÑORANZAS

Tienes por tu elegancia peregrina la típica andaluza gentileza. y la suprema y clásica majesta de una moza juncal de la Latina.

Dibuja tu sonrisa femenina helénico perfil de alba pureza, y el secreto inmortal de la belleza en tus ojos oscuros se adivina.

Una tarde de Mayo, a la pradera, en el campo de Madrid, le habría llevado a la fiesta del Santo Encarnación y en Lavapiés te hubieras paseado envuelta en la castiza madroñera, como Goya te hubiera retratado.

Una reja; tras ella mi sultana, la más bella mujer de Andalucía. Devanando ilusiones sonreía del mundo de mi amor, la soberana.

La luna reflejaba en su ventana, rubia y con traje blanco, parecías que importuna, la aurora, diluía en el alba la luz de la mañana.

Le pedí de su amor el juramento, y mirando al azul del firmamento, la Cruz que de su cuello había pendiente:

sollozando besó. Te quiero, dije, y entre sus propios dedos, dulcemente, besé por ella, loco, el Crucifijo.

Madrid, 1915.

revolucionarios catalanes de la semana trágica y los socialistas italianos condenados por los consejos de guerra. Inglaterra por su parte, mandó a Francia un ejército mercenario, que como todos los de su clase, suelen nutrirse, con individuos que consideran la milicia como una profesión más cómoda que cualquier otra para proporcionarse el cotidiano sustento, pero incapaces de sentir en toda su intensidad el fuego sagrado del patriotismo y el amor a la bandera. Y con tales elementos tuvo necesidad de oponerse al empuje del ejército más poderoso de Europa!

Y sucedió lo que tenía que suceder. Al primer encuentro, los ejércitos aliados sufrieron una espantosa derrota, teniendo que replegarse al medio día de Francia y llevándose por delante al Gobierno de la nación que no podía considerarse seguro en la capital de la República.

Después, ó por un fracaso de la estrategia alemana, ó por el temor de ver cortadas sus líneas de comunicación, ó por la necesidad de acudir a la frontera Oriental (que esto solo podrá aclararlo la historia, luego que trascurran varios años), vino la retirada del ejército alemán a sus actuales posiciones; y allí fue Joffre con su abigarrado ejército a cumplir el deber de defender a su patria de un nuevo avance de las tropas germanas, confiando para ello, más que en sus propias fuerzas, en la presión de los ejércitos rusos.

Para realizar la magna empresa de resistir el vieducto empuje de un ejército, cuya brillante organización admira el mundo entero, se ve obligado a reforzar sus huestes, con unos cuantos indios, cipayos y senegaleses, que llevan a la línea de fuego, como obligada impedimenta, sus preocupaciones religiosas, sus salvajes costumbres y un espíritu decididamente hostil a cuanto pueda significar subordinación y disciplina.

¡Cuántas amarguras habrá devorado en silencio el insigne caudillo, ante la contemplación de los heterogéneos elementos con que se le obliga a afrontar la más titánica lucha que registra la historia!

Para mayor desventura la prensa de su patria se obtiene en hacer creer al mundo entero que Joffre dispone de un ejército valeroso y disciplinado, capaz de todas las abnegaciones y de todos los

sacrificios, y así, en estas informaciones se preguntan: ¿Que hace Joffre? Y mañana, ante un probable fracaso, la historia le juzgará duramente, y su patria le volverá la espalda con desprecio, creyendo que no ha sabido administrar el caudal de energías que puso a su disposición.

Y, mientras tanto, el generalísimo francés, allí en su cuartel general, estrujará nerviosamente entre sus manos esas informaciones que describen el patriotismo de sus ejércitos y percibirá con verdadera desesperación el eco de las impaciencias de su patria, que en estas horas de angustia espera de él el milagro, de infiltrar en el corazón de sus ejércitos, el patriotismo y la disciplina, que ella, con sus modernas doctrinas, ha ido estirpando en el transcurso de varios años.

He aquí el porque, decía antes, que yo veo en Joffre un martir, ante quien me descubro con respeto y al que, si todos debemos admirar, también debemos compadecernos.

## MUDANZAS DE AMOR

Al ilustre crítico, novelista, poeta y gran amigo mío, Andrés González Blanco, gloria de la juventud española.

(La Realidad es el ideal venido a menos.)  
Conclusión.

III.  
El pueblo era pequeño y los medios de buscarse la vida eran escasos. Los padres de Pardito, gente principal, sentían la pesadumbre de ver que su hijo había llegado a los diez y nueve años y aún no tenía profesión ni obtenía beneficio alguno, por lo cual, como Pepe tuviese un primo en la Argentina, que muchas le había escrito para que se marchase ofreciéndole colocación, los padres de Pardito, resolvieron enviarle a allá, visto que las carreras en España apenas son reproductivas y que el tal primo daba a entender, poco menos, que el Bellocino de Oro estaba ca-

ndo para que fuese nuestro amigo... quitarlo.

La partida fue muy dolorosa para los dos enamorados. Pardo no me refirió...

Lector: Si alguna vez en tu vida te has despedido en la alta noche de la mujer amada...

Lectora: Si alguna vez en tu vida has visto en tu ventana a un hombre enamorado...

A vosotros, los que, enamorados hayais pasado por este trance...

Diremos brevemente que Pepito Pardo entró en América con buen pie. Fue primero escribiente de una casa de Banca...

Estuvo en Veracruz un poco tiempo en que hizo varios negocios de caucho, importantes, y para qué decir...

A todo esto nuestro héroe pensaba con pertinaz insistencia en las horas felices de su amor. El asegura que sin el impulso del cariño hacia Rosario...

El mismo no podía comprender cómo tan joven, casi lampiño, pudo tener tanta suerte. Un día, sin embargo, se nubló su estrella.

Cuando volvió a la Capital, pobre y asustado, todavía pudo ver que una

partida de especies que tenía en Veracruz, había sido confiscada por los Norteamericanos.

Manca quedaría esta narración si hiciera punto en el párrafo precedente, toda vez que, en lo que va a decirse está quizá su parte más interesante.

A todo tirar nuestra única falta, (aparte la mala traza de la forma) tal vez consista en sacar a luz una serie de hechos sin pizca de interés...

Diremos, continuando, lo que Pardo sabía por referencias fidedignas. No bien se ausentó nuestro héroe...

Perdón Rosario, ó como te llames, sino te place el público relato de estas intimidades de tu vida.

¡Ella no podía vivir de aquella manera y lloraba, lloraba encerrada en su dormitorio toda la tristeza...

¡Pasó algún tiempo y Rosario tuvo noticias de su... novio.

Un año... dos... y Rosario era ya una mujer. Las penas, como las alegrías son cosas fugaz y pasajera...

Cuéntase que tuvo muchos pretendientes, pues ya nadie se acordaba de que, en el otro polo de la tierra había un hombre...

Rosario llegó a sentirse orgullosa de su espléndida belleza y... mujer al cabo, traicionó mentalmente aquellas promesas...

Por estas alturas iba la imaginación de Rosario, cuando Pepe, de arribada forzosa, llegó al único puerto de salvación que quedaba...

volvería a serlo. Una mirada, una sonrisa alentadora de Rosario y a redimir su vida de las pasadas desventuras.

Llegó a las siete de la noche. A las nueve ya había pasado por delante de aquella reja que le hizo estreñecer de emoción...

Pepe no pudo más; sintió el más doloroso de sus infortunios y le escribió una carta breve pero muy digna.

Cuando mi héroe se vió delante de los ojos de Rosario su corazón palpó descompasadamente. Estaba loco, tenía miedo...

Rosario se alegró al verlo, pero sin inmutarse, como si hubiera sido ayer. El le habló de su amor, de su buena y mala suerte...

Rosario le escuchó sin turbarse y cuando le habló fue para recriminarle por no sé qué cosas, pero friamente, cruelmente...

Pepe se estremeció de terror. Tanto me quieres, dijo ella, y en dos días no has venido a verme?

Rosario, por... Además, le atizó, somos muy jóvenes y... bueno: no puedo seguir más tiempo en la ventana.

Rosario se volvió loco! No me quieres? ¿Qué me engañado? ¿Qué piensas de mí? Estas cosas, hay que pensarlas despacio... muy despacio...

Adios.

Madrid-19-20-Septiembre-1914.

DE LA REGION

En la capital Han estado en Almería las señoras Doña Consolación y Doña Francisca Pérez Carretero.

Regreso Han regresado Doña María el Juez Municipal don Pedro Pérez y el propietario don Juan Lizaró.

De regreso Ha regresado de Alodux nuestro amigo el Presbítero don Juan Rodríguez.

Posesión Se ha posesionado de sus cargos en el Consejo provincial de Fomento, el Presidente de la Diputación de Almería, don Manuel Esteban Romera...

En Almería Después de pasar unos días en la capital ha regresado a Fondón el Secretario de aquel Ayuntamiento don Salvador del Moral.

Fiestas Con la solemnidad de costumbre se han verificado en Padules las tradicionales fiestas en honor de su Patrono San Antón.

Enlace Han contraído los sagrados lazos del matrimonio el joven industrial de Almería, don Braulio Sierra Capdevila...

Mucha felicidad y prosperidad para el nuevo matrimonio.

A Málaga Se encuentra en Málaga nuestro paisano el consignatario del puerto de Almería don Manuel Berjón.

Nombramiento Ha sido nombrado Presidente del Consejo de Administración del Sindicato Agrícola «La Defensa» de Alhama, don Antonio López Artés.

En la capital Ha estado en Almería nuestro buen amigo de Alhama don Manuel Rodríguez Rodríguez.

Regreso Ha regresado de la capital el propietario de Instinción don José Salvador.

De viaje Han estado en Almería, nuestros amigos el Juez Municipal de Ohanes don Rafael Pérez Aparicio y el ex-alcalde de Huéccija don Mignel Martínez Amat.

Nombramiento Nuestro amigo don Miguel Navarro Sánchez, ha sido nombrado sustituto del Registrador interino de este partido.

Consolidado El Gobernador de la provincia ha consolidado el registro minero núm. 32.678 del término de Alhama, propiedad de don Manuel Ortega González.

DE CORREOS

Con el fin de dar a los lectores del Andarax una pequeña idea de la importancia de los diferentes servicios encomendados al Cuerpo de Correos...

En los doce meses expresados se han distribuido aproximadamente 218.230 objetos ordinarios (cartas, tarjetas postales, periódicos, impresos, muestras, medicamentos y pliegos oficiales)...

Las imposiciones en la correspondencia certificada y asegurada se elevan a las siguientes cifras: 585 certificados, 119 pliegos de valores declarados por 103.212 pesetas...

Comparando estos datos, con los de 1913 se observa en todos los servicios, un considerable aumento, lo cual demuestra, lo beneficioso que los mismos son...

Con frecuencia se suele decir: me he perdido una carta en el correo, siendo esto motivo suficiente para censurar la gestión de los pobres empleados...

Pues bien: yo voy a demostrar a los lectores de EL ANDARAX que en Correo no se pierde nada, pues si bien es verdad que algunos objetos no pueden entregarse...

Pues íntense ustedes! hace unos días, han sido inutilizadas reglamentariamente en el Archivo de la Dirección General de Correos, la friolera de más de un millón de cartas...

Por eso, cuando oigais a algunos decir, la frase tan corriente, se me ha perdido una carta en el correo, podéis contestar: No; el correo no las pierde...

Dentro de pocos días empezará a funcionar otro nuevo servicio de carácter bancario, encomendado al cuerpo de Correos; es este el giro postal internacional...

La forma de verificar este servicio es la siguiente. El remitente entrega en la oficina de Correos el importe del giro en moneda española...

Los pagos se harán por medio de los carteros urbanos ó en la lista, ó sea en la misma forma, que los del servicio interior.

El servicio empezará sólo con Italia,

y acaso con Portugal y Repúblicas Americanas, con las que se está haciendo gestiones y una vez terminada la funesta guerra europea...

Intentemos pues, un prolongado aplauso al insigne Director General de Correos y Telégrafos don Emilio Ortíz...

Sección local

Ha estado breves horas entre nosotros, nuestro distinguido amigo el Presidente de la Diputación y prestigioso abogado don Manuel Esteban.

Después de haber permanecido una larga temporada en su residencia «Villa Salud» han regresado a Barcelona el señor don Miguel Cardona y su simpática hija Araceli...

Han regresado don Enrique López Mora y señora.

La señora de nuestro querido amigo don Natalio García Toranzo, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña.

Ha tomado posesión interinamente de este Registro de la propiedad, el abogado don Cecilio Benites.

Han regresado de Almería don Rafael Navarro y don Joaquín Sánchez Abad.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y paisano don Francisco Esteban Navarro

JUNTA DIRECTIVA

Ha quedado definitivamente constituida la Junta Directiva de la Sociedad Centro de Labradores de esta Villa por los siguientes señores.

- Presidente Don Gabriel López Romero. Vice-Presidente Don José Ros Sánchez. Tesorero Don Cristóbal Márquez Ruiz. Vocales Don José Valverde Toranzo, José Rós Olmo, Francisco Waisen Sánchez. Secretario Don José Ros Hernández.

Consejo de Administración

En Alhama ha quedado constituido el consejo de Administración del Sindicato Agrícola «La Defensa» de dicho pueblo; por los señores que siguen:

- Presidente don Antonio López Artés. Vice presidente, don José Portillo López. Tesorero, don Manuel Rodríguez Rodríguez. Contador, don Francisco Maza Galvez. Secretario, don Salvador Campos Cadenas.

Vocales, don Juan Asensio López, don Nicolás Picón López, don Nicolás Mercader Martínez, don Julio López López y don Juan Leiva Leiva.

De esta designación se ha dado conocimiento oficial, al gobernador civil de la provincia, á los efectos consiguientes.

¿Como está bien gobernado un pueblo?

Un pueblo está bien gobernado: Cuando el sable está mohoso y el arado resplandeciente.

Cuando está vacía la cárcel y el granero lleno.

Cuando las escaleras del templo están gastadas y las de los tribunales llenas de yerba.

Y en fin, cuando los médicos van á pie, los panaderos á caballo y los literatos en coche.

Entonces puede asegurarse que un pueblo está bien gobernado. Así lo dicen los chinos. Y hay que confesar que los chinos tienen razón.

JUSTA PETICIÓN.

De Lorca á Almería

Varios pueblos de Levante, especialmente Garrucha, Cuevas y Vera, continúan su campaña en favor de la construcción del ferrocarril de Lorca á Almería, del que nos ocupamos hace varios días.

También los periódicos «El Porvenir», de Garrucha y «El Imparcial», de Cuevas, siguen abogando por la misma justa causa.

La Federación obrera de Garrucha, ha dirigido al Gobierno el siguiente telegrama:

«Federación obrera local ruega V. E. pida autorización Cortes adquirir estudio aprobado ferrocarril estratégico vía ancha Lorca Almería, proyecto Loring, y construcción inmediata trozo Zurgena Garrucha, para dar trabajo á estos obreros muy necesitados. «El Porvenir de Garrucha» y «El Imparcial de Cuevas», hacen campaña razonada favor mencionado ferrocarril de vía ancha, de importancia vital para la región levantina.»

Si se construyera ese ferrocarril sería el mejor remedio para terminar con la crisis obrera tan grande que reina en la región de Levante.

SERVICIO TELEFÓNICO

El Boletín del Cuerpo de Telégrafos inserta una circular del Director general don Emilio Ortuño participando el acuerdo de instalar 22 centros telefónicos urbanos por el deseo de que la comunicación telefónica se extienda á otras poblaciones situadas fuera de la zona de los centros.

La falta de espacio nos impide dedicar el asunto por hoy, la extensión que deseáramos, y rogamos á nuestras autoridades, á las sociedades y á cuantos puedan influir en el asunto, que lo estudien con todo detenimiento á ver si puede lograrse la implantación de la mejora en pueblos de la región del Andarax tan importantes como Canjáyar, Alhama, Laujar, Ohanes y otros.

DE QUINTAS

Los reclutas del último reemplazo del pueblo de Canjáyar que fueron llamados á concentración, han sido destinados á los cuerpos siguientes.

Al regimiento Infantería de San Fernando, número 11 en Melilla.—Rogelio Cardila Martínez, Luis Gómez Molina y Antonio Ruiz Morales.—Al regimiento de Infantería Española, número 46 en Cartagena, Antonio Esteban Ruiz, José Romero Sánchez, Juan Pastor Abad y Luis Abad Hernández.—Al regimien-

to de Infantería Córdoba número 10 en Granada expedicionario en Ceuta.—Felipe Ruiz Rodríguez y Francisco Riado Martínez.—A Infantería de Marina, Manuel Muñoz Pérez.—Al regimiento de Infantería Serrallo, número 69 en Ceuta, Cristóbal Sánchez Molina.—Al regimiento de Artillería de Montaña de Melilla, Ramón Sánchez Navarro.—Al regimiento de Caballería Lanceros del Príncipe, en Alcalá de Henares (Madrid) Francisco Hernández González. Por falta de espacio, no publicamos el de todos los pueblos del partido.

LA SEMANA FINANCIERA

El Consulado de la Gran Bretaña en Madrid, informa que no existe ya motoría alguna en Inglaterra, y que con respecto á los países neutrales, el funcionamiento bancario es completamente normal.

Ha adquirido el Banco de España recientemente la cantidad de 300.000 libras esterlinas en barras de oro.

La recaudación de Hacienda en el año de 1914 ha sido de 1.344.367.897 pesetas contra 1.504.987.629 del año anterior, habiendo por tanto una baja de 160.609.732 pesetas, que corresponden principalmente á los derechos aduanales, timbres y lotería.

Poco á poco va renaciendo la confianza en los mercados de valores de París y Londres. Las sesiones de aquellas Bolsas rebosan optimismo y la demanda en fondos públicos supera en mucho á la oferta y esta confianza del capital hace que la serenidad perdida en los primeros momentos de la guerra, vuelva á adueñarse de los espíritus, consiguiendo así que el mercado se mueva dentro de la mayor confianza.

LA INCOGNITA DESPEJADISIMA

Un día, paseando por la calle de Barcelona, vi junto á un portal un papel blanco, cuadrado, con algunas palabras escritas en mala letra, pero bastante gorda para que yo pudiera verla sin anteojos.

Siempre he sido curioso: ¿Es esto un defecto ó una desgracia? Llamémoslo inconveniencia.

Aquel papel parecía una carta; me agaché, lo cogí, y en efecto una carta era.

Decía el sobre: Para don L. López.

Me alegré de que el nombre estuviera sustituido por la inicial y de que el apellido fuera tan vulgarote. Apenas hay

López en España! —dije yo.—No poco leyendo esta carta. Adelante!

Rompí el sobre y lei:

«Caballero: mi conducta le parecerá á usted extraña, pero al escribirle á usted confío en su nunca desmentida caballerosidad, y sé que sabrá guardar eternamente el secreto de esta carta. No hace muchas noches le vi á usted declamar la magnífica escena de *El Zampatero y el Rey*, y... (Aquí habla cuatro ó cinco palabras tachadas con el dedo.) Si usted caballero, y sabe no comprometer á una señora, acuda esta noche, á las diez y media, al paseo del Botánico. Un coche parado, y un pañuelo blanco que una mano hará ondular en la ventanilla, le indicarán el sitio donde le esperan. Silencio y puntualidad.

II

Me quedé estático, pálido, tembloroso y apabullado.

¡Ah! dije por fin. Y me puse á pensar. De pálido que estaba, me puse lívido.

CAPITULO TRAZAJO.

Pues señor, coji y qué hice? me decidí á presentarme aquella noche en el pase del Botánico.

Lo grave consistía en que me armaran un escándalo, caso de ser desahuciado.

Entrando de golpe y porrazo en el coche, y no hablando una palabra siguiente.

oyendo hablar á la joven aprehensible que se extralimitaba á escribir cartas del tenor antecedente.

Yo tenía un dato. El López de la carta debía ser un actor.

Un actor que hacía muy bien *El Zampatero y el Rey*, y especialmente una escena.

Yo me volvía loco pensando un nombre, porque como no conozco ningún actor que reúna dichas condiciones...

¡Qué demonios! dije. Iré esta noche, y así como así, ciertos actores tienen diferente metal de voz en la calle que en el teatro; por ejemplo, los que *ladran* en la escena y *hablan* en la calle.

Mi habilidad estriba en que la enamorada joven no me vea la cara.

Esto pensé y en estas y otras, no me sorprendió la noche, porque estoy muy acostumbrado á verla, y á mí no me sorprende nadie, pero la noche se entró de rondón en Madrid, y mi corazón comenzó á bofetadas con mi sangre fría, hasta que la puso ardorosa y echando fuego.

Me hacia el corazón—pin, tin, tan; pin, tin, tan; pin, tin, tan!

Dieron las diez. Me fui del café sin pagar, olvidándome de todo. ¡Oh!

CAPITULO NUMERO 4.

El paseo estaba oscuro, pero no solitario. Apenas llegué al sitio de la cita vi el coche parado.

Me acerqué; cuando estaba á doce pasos ya vi agitarse el pañuelo.

Estuve por gritar como Otello:

¡Ah, si mio farzoleto!

Me subí el cuello del gaban, me metí el sombrero hasta las cejas, la portezuela del coche acababa de abrirse, ¡cataplán! me zampé dentro.

Me cogieron una mano.

¡Ay! no me atrevo á continuar.

Sentí una emoción tan grata cuando aquella mano suave y delicada apretó la mía, que estornudé tres veces, y se me cayó el sombrero.

—¡Chiiisst! me dijeron. No me podían haber dicho nada que más me conviniera. Me mandaban callar; era lo mismo que autorizar la su-plantación que yo estaba haciendo.

El carruaje empezó á andar. La tapada misteriosa continuaba diciéndo— ¡Chiiisst!

Lectora, no te alarmes; pero sabe que le administré cinco vesoos seguidos en la mano, de aquellos que parecen que el ruido el ramillete de los cincuenta voladores con que se acaban los fuegos artificiales.

El coche se detuvo.

—¡Bajemos, me dijo en voz muy baja la ciudadana inofensiva.

Y bajamos.

VI

Aquí comienza una historia terrible. Su recuerdo me da calambres.

Aquella mujer que llevaba el rostro cubierto con un velo: aquella mujer que oía á *patibuli* de una manera insultante; aquella mujer que se había honrado con cinco besos de tres puentes; aquella mujer entusiasta del arte y de los artistas... se dirigió á la esquina de la calle de Atocha, llevándome por la mano siempre, y me puso entre dos inspectores de policía.

—¡Qué es esto! grité.

—¡Aquí está ese tunante! dijo ella.

—¡Sigamos usted! me dijo uno de los inspectores.

—¡Silencio! me dijo el otro.

—¡Me he licuido! dijo yo.

Y así que me valiera el gritar, ni el buscar una salida, entré en el coche como un caballero.

Quieres saber, lector amigo, cómo salió á la calle?

Merced á mis amigos y á las pruebas que di de no llamarme L. López.

Y sabes lo que significaba todo aquello?

Que una tal doña Robustiana, patrona de huéspedes, no pudiendo atrapar de ningún modo á un tal López, huésped que fué suyo, y aun dicen que amante por espacio de dos años (en los cuales nunca se acordó de pagar,) ape-

ló al ingenioso medio de escribirle la carta que ya conoces, á los dos días de haberle visto en un teatro, de aticionados, mascarando los versos del drama de Zorrilla.

CONSEJO PROVINCIAL DE FOMENTO

Por los siguientes centros de la provincia que tienen derecho á designar representante ante el Consejo Provincial de Fomento han sido nombrados los señores siguientes:

Por la Cámara oficial de comercio de Almería.—Don Cristóbal Carrero y don Juan González Ramírez.

Por la Asociación general de ganaderos del reino.—Don Joaquín Monterreal y don Manuel Belver.

Por la Sociedad económica de Amigos del País de Almería.—Don Joaquín López Pérez y don Antonio Villegas.

Por la Cámara Oficial Agrícola de Almería.—Don José Miura de Nájera y don Miguel Naverro.

Por la Cámara Oficial Agrícola de Berja.—Don Emigdio González y don Joaquín López.

Por el Casino Oficial Agrícola e Industrial de Canjáyar.—Don Manuel Esteban Navarro y don Inocencio Esteban Romero.

DE LA REPUBLICA ARGENTINA

De una carta escrita en Rosario de Santa Fe, por don Cristóbal Sánchez Navarro, dirigida á un señor de esta Villa, extractamos los siguientes párrafos que le agradecemos por referirnos á este semanario.

«He recibido casi todos los números de EL ANDARAX que he leído con mucho gusto. Sale de ahí y sale con mucho gusto y muy interesante, no ya por lo que se refiere al interés material de la región, (carreteras, vías, etc.) sino por lo que se refiere á los puntos de atención, á la moral que tan discretamente saben hacer «Margarita», primero y luego «Doña Clarineja». Si estos pseudónimos son de Señoras y bob de ahí ¿es posible que sigan todavía ignoradas? Yo escribí á Paco Navarro Sánchez indicándole que casi me atrevería á decir quien se la Margarita pero me contestó que no se sospechaba. ¡Hay por lo menos la seguridad de que son señoras y paisanas nuestras! Es muy natural que hayan tenido contestación sus artículos los comentándolos en pró y en contra, pero realmente, dentro de los límites del significado de apellido, es difícil rebatirlos; la réplica será aplastante.»

Ti. La Independencia, Almería.

